



HACIA UN NIETZSCHE POLÍTICO DESPUÉS DE LA CATÁSTROFE¹

Breno Onetto M.

Se podría creer que el tema del libro de Gonzalo Portales lo configura únicamente la relación entre política y filosofía, y en un momento muy relevante de la historia contemporánea, a saber, la destrucción de la Europa del siglo XX. Sin embargo, este texto que pasa revista efectiva a la presencia de esta última en la acción política concreta en el holocausto europeo, como política devastadora de un Estado, desea agregar, a la vez, la delimitación particular de un pensamiento –el de Nietzsche y su originalidad filosófica frente a una usurpación definitivamente ideológica y revolucionaria de una praxis teórica en extremo politizada y totalitaria. Delimitar el pensamiento político-ideológico de la catástrofe, separar y erradicar la ideología nacionalsocialista del pensamiento nietzscheano plantea la cuestión concreta acerca de la presencia de una filosofía práctica efectiva en él, de una teoría política presente en el "corpus" nietzscheano, al interior de una obra completa todavía desconocida para gran parte del público o, al menos, buena parte de la obra que Portales nos presenta como el pensamiento propiamente político de Nietzsche, mediante una hermenéutica que ha de pasar hoy necesariamente por la obra fragmentaria y póstuma suya, permitiéndole hablar críticamente y hacerlo en términos de un pensamiento político sobre todo ajeno, así como alejado del burdo utilitarismo y oportunismo ideológico en que cayera el autor en la primera mitad del siglo XX. Pero, ¿a quién debemos tal tergiversación en la obra nietzscheana? y ¿por qué una necesaria relectura política menos obtusa de alguien como Nietzsche?

Hace mucho que se viene repitiendo el argumento que desea adscribir a Nietzsche una presunta actividad política-ideológica precursora de la catástrofe del pasado siglo, y ello toda vez que se indaga por las causales ideológicas o filosóficas del holocausto, y por cierto durante la segunda mitad del siglo XIX. De allí que *Arqueología y telos del desastre*, título del primero de los tres capítulos que arman este libro, pesquise este tema particular, y donde Portales logra especialmente redimir a Nietzsche del nazismo revisando acuciosa como críticamente la política del pensador, una teoría que fuera absolutamente mal recibida no sólo desde la política misma del régimen nazi, sino deformada en su contenido hasta por una revisión histórica marxista, posterior al holocausto, durante la Guerra Fría.

¹ El siguiente texto fue leído para la presentación del libro *Filosofía y Catástrofe. Nietzsche y la devastación de la política*, de Gonzalo Portales. Editorial ARCIS, Santiago 2002, en la Sala de Humanidades, de la Facultad de Filosofía y Humanidades, de la UACh, el 5 de diciembre de 2002.

Hacia un Nietzsche político después de la catástrofe

[artículo] Breno Onetto M.

Libros y documentos

AUTORÍA

Onetto M., Breno, 1960-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hacia un Nietzsche político después de la catástrofe [artículo] Breno Onetto M.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)